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多地小区物业费下调或打折

一股由年轻人主导的“领证跟拍”正
在日渐走红。

“领证跟拍”是请专业的摄影师全程记
录领证的过程。从新人手牵手走进民政局
的那一刻；到在登记表上郑重地签下名字，
从工作人员手中接过结婚证的喜悦，到在
宣誓台前宣读誓言的瞬间……这些细节一
一被摄影师捕捉，成为爱情的记忆。

这个“五一”，不少“领证跟拍”摄影师
迎来了约单的高峰期，不仅“520”“521”的
档期已经早早约满，“整个5月都会很忙。”

“领证3分钟，拍照两小时”年轻
人想要记录下快乐的瞬间

为了能在“五一”假期中领证，黎女士
给省内不少婚姻登记处拨打了咨询电话，
终于在嘉兴海宁找到了。“跟传统花上几
千元拍摄婚纱照相比，几百元的‘领证跟
拍’显得要亲民得多。”黎女士通过社交软
件找了不少跟拍摄影师，最后选定了一位
300元价位的，“这拍照技术看着不比婚纱
照差。”双方约定，到时候办理领证的时间
一起来海宁婚姻登记服务中心。

除了约拍的，还有赶在“五一”来补拍
外景的。

在杭州最热门的结婚登记地——桃
花湖公园，一对新人正跟着摄影师的指挥
拍摄，道具既有两人的结婚证，也有摄影
师提前准备的大红喜字、鲜花等等。

“能切换草地、海滨、户外花园、复古
婚俗展、室内颁证台等多个场景，性价比
拉满，而且还是一段值得以后回味的浪漫
之旅。”“五一”前夕，陈女士专程赶到舟山
普陀区“领证约拍”，300元的跟拍价格和
最后的成片质量让她格外满意。

“520”“521”已约满 知名摄影师
月入2万元

“现在已经接了 12 场 5 月份的‘领证
跟拍’，像‘520’‘521’这种日子，更是提早
一个多月就被大家抢着约掉了”。这个

“五一”，个人摄影师络辰不断接到来向他
预约档期的咨询，其中绝大部分都来自需

要“领证跟拍”的新人。
“不敢多接，我一般一天上午下午各

接一场，怕自己当天忙不过来。”在络辰看
来，随着小红书等社交媒体的风靡加之

“双春年”的传统观念影响，今年“领证跟
拍”的风刮得格外猛烈，在他接单最多的
上城婚姻登记处，7成以上来领证的年轻
人都会自带跟拍，“有些知名的跟拍摄影
师甚至能月入2万元。”

事实上，络辰自己成为个人摄影师也
离不开这股风潮的带动。1993年出生的络
辰原本是杭州一家互联网企业的UI设计
师，今年失业后，他整整两三个月都没找到
工作，没想到3月份，他突然在社交媒体上
收到了一条陌生人的私信。原来，有人觉
得他在网上分享的照片拍得不错，想要找
他约拍，“3月份，我就正式‘开张’了。”

为了打出知名度，他把自己“领证跟
拍”的价格设置在299元，“先拍领证的过
程，然后拍摄宣誓台和其他一些内景，最后
到婚姻登记处外面拍摄外景，一般拍摄时
长在2个小时以内，妆造和服饰一般需要新
人自己准备，几十张底片全送，还会额外精
修一些照片，让新人当天发朋友圈。”

他告诉记者，目前200到400多元“领

证跟拍”算是大众比较能接受的价格档
位，贵一些的摄影机构有 499 元到 699 元
的跟拍价位，“很多年轻人既追求仪式感
也追求性价比，不少顾客都愿意花几百块
钱给自己记录一下。”

两个月干下来，络辰平均每个月都能
接到十几对新人的“领证跟拍”，虽然还不
能彻底当长期职业来做，“但还个房贷没
有问题。”

之前，络辰跟程序员们在一间办公
室，一天下来往往说不上两句话，“出来干
领证跟拍之后，感觉社交能力都得到了很
大的提升，而且因为记录的是喜事，工作
起来特别开心。”

络辰的风格偏纪实、自然，不同于跟
拍流水线“领证跟拍”的固定套路，络辰更
喜欢在现场抓一些细节——像新人对视
时的一个眼神、彼此的拥抱等等。

“五一”节前的最后一天，他给一对新人
抓拍了一张：在民政局旁，新人坐在“憧憬路”
的路牌下，“偶然看到后觉得很合适，新人们
也很满意。”前段时间，杭州刮起少见的大风，
大风吹断了他给新人们拍照使用的道具伞，
他“咔嚓”一下，把这难得的一幕记录了下
来，“用照片留住了瞬间。” 本报综合消息
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小区的物业费多高、物业服务质量如何，
一直备受住户关注。

去年以来，重庆、山东青岛、湖北武汉、宁
夏银川等地传出下调物业费的消息。这些城
市的部分小区，以不同幅度对物业费进行调
降；还有的城市针对空置住宅，予以物业费折
扣。

这波物业费调降受哪些因素推动？费用
调整后，物业服务能否跟上？

降费项目集中在二降费项目集中在二、、三线城市三线城市

据不完全统计，去年以来，武汉市已有超
40 个小区的物业公司宣布下调物业费。比
如，武汉市江山如画物业发展有限公司发布
公告，江山如画八期住宅项目中的 3 栋住宅
区物业费自今年起进行下调，一次性缴纳全
年物业费的，由原先的3元/平方米/月，调至
1.6 元/平方米/月；按月缴纳的，物业费下调
至2元/平方米/月。

在江苏常州，花语馨苑小区所聘物业公
司去年年底发布公告，宣布今年起将物业费
由原先的1.8元/平方米/月下调至1元/平方
米/月。在江西南昌，西站瑞都小区聘用物业
公司宣布，自今年1月1日起，小区物业费由
原先的2.8元/平方米/月下调至2元/平方米/
月，停车服务费从 80 元/月调整为 60 元/月。
在重庆风花树小区，物业费由1.8元/平方米/
月下调至1.3元/平方米/月，以100平方米住
房为例，物业费调整后，业主每年将节省600
元支出。

根据中指研究院数据，2024 年 12 月，全
国20个重点城市物业费均价为2.72元/平方
米/月，同比看，武汉、江西南昌、山东青岛、重
庆、江苏南京、常州等6个城市物业服务价格
指数下跌，其中武汉、南昌同比分别下跌
0.72%、0.47%，青岛同比跌幅为0.14%。

除了直接调降小区整体物业费，部分城
市还针对小区“空置房”推出物业降费。比
如，青岛、甘肃兰州等地明确，连续空置6个
月以上的房屋，予以物业费折扣优惠。江苏
句容也发布通知，明确句容市普通住宅空置
期间，前期物业公共服务费可减免30%。

“2024年至今，物业降费项目主要集中在
国内部分二线城市及三线城市，包括武汉、重
庆、青岛、南昌、四川成都、宁夏银川、江苏徐
州等。”中指研究院常务副院长黄瑜介绍，去
年以来发布物业费限价政策的城市中，物业
费整体降幅区间集中在 10%至 40%，不同城
市、不同项目的物业降费幅度差异较大。
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多地为何纷纷下调物业费？
“这是多重因素叠加的结果。”黄瑜分析，

一方面，在房地产市场供需结构发生重大转
变的背景下，部分城市的房价和房租出现明
显调整，考虑到房屋持有成本，业主对物业费
的敏感度显著提升，因此通过联名议价、组建
业委会等方式，与物业企业协商，推动物业费
降价。

另一方面，物业管理行业竞争加剧，一些
物业企业为提升物业费收缴率、项目竞标成
功率，主动提出降价。

武汉市一家物业企业工作人员告诉记
者，去年起，其所在企业服务的几个小区物业
费都进行了下调，“有些是小区业主联名要求
降费，还有个别项目是公司主动调整的。现
在物业管理行业竞争激烈，适度调价既是企
业重视客户、留住客源的表现，也有可能在激
烈的市场竞争中给企业争取更多机会”。

还有一些城市政府出台物业费指导价政
策，通过行政手段规范收费标准，推动当地小
区物业费降价。

比如，青岛有关部门发布通知，提出市区
普通住宅车位租赁费和普通住宅前期物业停
车服务费、车位场地使用费实行政府指导
价。重庆自去年6月1日起施行《重庆市物业
服务收费管理办法》，明确住宅物业及其配建
停车场的前期物业服务费实行政府指导价。
武汉新洲区也提出，该区住宅前期物业服务
收费实行政府指导价管理，政府指导价管理
以外的物业服务收费实行市场调节价。

记者梳理发现，这些城市出台的政策多
数聚焦“前期物业费”。据业内人士介绍，业
主大会成立前，小区的前期物业管理通常由
建设单位负责，在此期间收取的物业费用，称
为前期物业服务费。前期物业服务费实行政
府指导价，目的就是规定这笔费用的上限，规

范不合理的物业服务收费行为。
“在出台住宅前期物业费指导价政策的

城市中，武汉、青岛等大部分城市的政策较为
科学，一是指导价定价较高，覆盖了绝大部分
住宅项目；二是其允许执行物业费的浮动管
理机制，符合市场调节规律。”黄瑜举例说，在
武汉，其物业费中位值为1.8元/平方米/月，
均值为 1.99 元/平方米/月，当地指导价最高
值为 3.84 元/平方米/月，高于物业费中位值
和均值，政策相对合理。

从更大范围看，调整物业费还能在一定
程度上促进二手房交易。上海易居房地产研

究院副院长严跃进分析，物业费下调后，将增
强小区二手房的吸引力，进而促进二手房交
易流通活跃。

提升物业服务竞争力是关键提升物业服务竞争力是关键

采访中，部分业主表示对物业调费、物业
服务有更多期待。

“我们小区物业费是每月每平方米 3.3
元，这个价格有些偏高。”家住河南郑州的郑
先生说，对他而言，小区物业的某些服务有些

“鸡肋”，他更看重楼道保洁、绿化维护、设施
维修等公共服务，“更重要的是，小区物业应

该提升透明度，比如一些商家服务进小区的
收费应该同业主协商，而不是单方面通知。
另外，物业费的制定也应基于更加透明的成
本核算，尤其在我们这种没有业委会的小区，
更要畅通物业和业主沟通的渠道，共同营造
良好的社区环境。”

站在物业企业的角度，调降费用则会带
来经营压力。“现在很多物业企业都表示入不
敷出，如果仅仅强调下调物业费，企业可能面
临更大的资金压力，进而导致物业管理质量
受到影响。长此以往，可能会加剧业主和物
业之间的矛盾。”严跃进认为，在协商物业费
用的同时，持续优化物业服务，或是行业应重
点考虑的发展方向。

记者注意到，部分小区正针对优化物业
服务做出尝试。比如，江苏常州的花语馨苑
小区物业公司就在调价公告中表示，续聘后
将出资 100 万元，专项用于小区服务质量整
改和品质提升。在武汉武昌区，一老小区建
立起信托制物业模式，将业主缴存的物业费
存入业主共有信托账户，支持业主通过相关
信息平台查看每笔收支账目、财务凭证，小区
的物业费和公共收益为业主共有。小区收入
的10%用于支付物业企业酬金，剩余部分用
于小区服务。

“眼下，业主对于物业服务性价比的要求
不断提升，物业管理行业传统的粗放服务模
式难以为继，在物业费限价、空置房物业费折
扣等政策规范下，物业企业必须优化调整经
营策略，提升服务竞争力和长效运营能力。”
黄瑜认为，物业企业应加大在人员培训、技术
应用、设施升级等方面的投入，做到标准化建
设、智能化升级，通过差异化服务形成竞争优
势，并在良性竞争中促进行业高质量发展；另
外还要积极应用数字化手段，提升物业企业
的服务效率和品质。

本报综合消息


